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УДК 371 

М.И. БЕКОЕВА, О.Б. ДЖАТИЕВ  
 

РОЛЬ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ В ОБЕСПЕЧЕНИИ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ ГОСУДАРСТВА 

 
 

Бекоева Марина Ивановна, кандидат педагогических наук, доцент кафедры 
педагогического образования ФГБОУ ВО «Северо-Осетинский государственный 
университет им. К.Л. Хетагурова», e-mail: bekoevamarina@mail.ru  
 
Джатиев Олег Борисович, аспирант кафедры педагогического образования ФГБОУ ВО 
«Северо-Осетинский государственный университет им. К.Л. Хетагурова», e-mail: 
djati01@mail.ru  

 
Аннотация. Статья посвящена анализу и выявлению роли 

образовательных организаций в формировании гражданской идентичности и 
патриотизма подрастающего поколения как условия обеспечения 
национальной безопасности государства. Для решения обозначенной проблемы 
необходимо образовательную организацию рассматривать как наиболее 
эффективную среду учебно-воспитательной деятельности, в которой 
педагогам предстоит научиться адекватно ставить и решать 
профессиональные задачи, актуализируя цели и ценности развития человека 
информационного века, решать взаимосвязанные задачи обучения, 
становления и развития новых поколений. В ней предстоит запускать 
принципиально новые образовательные (социальные, культурные, гражданско-
патриотические) практики, основанные на альтернативном ходе 

Методология и история педагогики 

mailto:bekoevamarina@mail.ru
mailto:djati01@mail.ru
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информационных и коммуникационных процессов; вовлечение молодежи в 
социально значимую общественно-патриотическую деятельность. 

Ключевые слова: образование, воспитание, обучающиеся, 
патриотическое воспитание, национальная безопасность, гражданская 
идентичность. 
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THE ROLE OF EDUCATIONAL ORGANIZATIONS  
IN ENSURING NATIONAL SECURITY 

 
Bekoeva M.I., candidate of pedagogical sciences, associate professor of the department of 
pedagogical education, North Ossetian State University named after K.L. Khetagurov,  
e-mail: bekoevamarina@mail.ru  
 
Dzhatiev O.B., post-graduate student of the Department of Pedagogical Education, North 
Ossetian State University named after K.L. Khetagurov, e-mail: djati01@mail.ru  
 

Annotaion. The article is devoted to the analysis and identification of the role of 
educational organizations in the formation of civic identity and patriotism of the 
younger generation as a condition for ensuring the national security of the state. To 
solve this problem, it is necessary to consider an educational organization as the most 
effective environment for educational activities, in which teachers will have to learn 
how to adequately set and solve professional tasks, actualizing the goals and values of 
the development of a person of the information age, to solve interrelated tasks of 
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training, formation and development of new generations. It will launch fundamentally 
new educational (social, cultural, civil-patriotic) practices based on an alternative 
course of information and communication processes; involvement of young people in 
socially significant social and patriotic activities. 

Key words: education, upbringing, students, patriotic education, national 
security, civic identity. 
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ИДЕЯ НАРОДНОСТИ В РУССКОЙ КУЛЬТУРЕ И ЕЕ ВЕДУЩЕЕ ЗНАЧЕНИЕ  
В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ Б.Л. ЯВОРСКОГО 

 
Старцева Дина Викторовна, кандидат педагогических наук, профессор кафедры 
хорового дирижирования, ФГБОУ ВО «Орловский государственный институт 
культуры», е-mail: di.startzeva@yandex ru 
 

Аннотация. В статье раскрывается процесс освоения идеи народности в 
деятельности музыканта – педагога Б.Л. Яворского. В центре внимания - 
анализ социально-исторических закономерностей развития народной музыки, 
ее ладово-гармонических, ритмических и формообразующих структур. 
Деятелями музыкальной культуры конца 19 в., начало 20 в. осознавалась 
необходимость расширения музыкального образования в связи с изучением 
народного творчества. В сфере специального образования к которой 
принадлежали консерватории, обращение к народному творчеству 
осуществлялось на предметах музыковедческого цикла. Это предметы: 
гармония, полифония, теория и история музыки. Для Б.Л. Яворского в своей 
музыкально-исследовательской и педагогической деятельности первоосновой 
служила интонация народной песни. Выдающийся музыкант использовал 
синтетический метод народного музыкального творчества, где объединялись 
различные жанры: песня, танец, драматическое действие. Б.Л. Яворский 
указывает, что основным качеством народной крестьянской песни является ее 
коллективность, именно в этом таятся ее особенности. Отсюда возникает 
вариационность народной песни, ее творческий простор, при сохранении 
основного мелодического зерна. Образно-мелодическое развитие, неразрывно 
связано с текстом, вскрывает суть музыкального мышления народа, 
высвечивает богатство естественных приемов композиции, служащих 
раскрытию того или иного сюжетного поворота, смены настроения.  

 Ключевые слова: идея народности, фольклор, народная песня, 
национальная культура, образование, музыкальная интонация, творческие 
способности. 
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THE IDEA OF NATIONALITY IN RUSSIAN CULTURE AND ITS LEADING 

IMPORTANCE IN THE ACTIVITIES OF B.L. YAVORSKY 
 

Startseva D.V., Candidate of Pedagogical Sciences, Professor of the Department of Choral 
Conducting, Orel State Institute of Culture, е-mail: di.startzeva@yandex.ru 
 

Annotaion. The article reveals the process of mastering the idea of nationality in 
the activities of the musician – teacher B. L. Yavorsky. The focus is on the analysis of 
socio-historical patterns of the development of folk music, its fret-harmonic, rhythmic 
and formative structures. The figures of musical culture of the late 19th century, the 
beginning of the 20th century realized the need to expand musical education in 
connection with the study of folk art. In the field of special education to which the 
conservatories belonged, the appeal to folk art was carried out on the subjects of the 
musicological cycle. These are the subjects: harmony, polyphony, theory and history of 
music. For B.L. Yavorsky, in his musical research and pedagogical activity, the 
intonation of a folk song served as the primary basis. The outstanding musician used a 
synthetic method of folk music, where various genres were combined: song, dance, 
dramatic action. B.L. Yavorsky points out that the main quality of the folk peasant song 
is its collectivitу, this is where its features lie. Hence arises the variation of folk songs, 
its creative scope, while preserving the main melodic grain. The figurative and melodic 
development, inextricably linked with the text, reveals the essence of the musical 
thinking of the people, highlights the richness of natural composition techniques that 
serve to reveal a particular plot twist, a change of mood. 

 Key words: the idea of nationality, folklore, folk song, national culture, 
education, musical intonation, creativity.  
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ИСТОРИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ ДОСУГОВОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В РОССИИ:  
ОТ ИСТОКОВ К НАСТОЯЩЕМУ ВРЕМЕНИ 

 
Фурсова Полина Васильевна, ассистент кафедры социологии и управления ФГБОУ ВО 
«Московский автомобильно-дорожный государственный технический университет», 
аспирант департамента социально-культурной деятельности и сценических искусств 
Института культуры и искусств ГАОУ ВО «Московский городской педагогический 
институт», e-mail: polinafursova@yandex.ru 
 

Аннотация. В настоящее время наблюдается повышенный интерес к 
досуговой деятельности: как со стороны подрастающего поколения, так и уже 
представителей более зрелого возраста. Использование досугового времени 
определяет уровень развития личности (в том числе и культурный уровень), 
транслирует ее интересы, а также отражает степень взаимодействия с 
окружающей средой. Феномен досуга напрямую связан с тем, что с древних 
времен существует вопрос совершенствования свободного времени с целью 
получения новых знаний и умений, а также избавления от безделья, которое 
оказывает негативное влияние на становление и развитие личности. 
Большинство исследователей досуга отмечают, что досуг является 
ключевым фактором процесса социализации личности. Организация досуговой 
деятельности положительно сказывается на образовательной, трудовой и 
семейной жизни личности, а также способствует ее развитию, просвещению, 
отдыху и развитию творческих характеристик. В настоящее время 
существует множество различных ресурсов, позволяющих усовершенствовать 
свое свободное время, провести его с максимальной пользой и направить свои 
ресурсы на нужное дело. В данной статье рассматривается этимологическая 
составляющая понятия «досуг», уточняется понятие досуга и 
рассматриваются исторические аспекты досуговой деятельности. 

Ключевые слова: досуг, досуговая деятельность, история досуга, 
культурно-досуговая деятельность, современные интерактивные технологии, 
социально-культурная деятельность, социально-культурная среда, 
студенческая молодежь. 
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HISTORICAL ASPECTS OF LEISURE ACTIVITIES IN RUSSIA:  

FROM THE ORIGINS TO THE PRESENT 
 
Fursova P.V., assistant lecturer of the Department of Sociology and Management, Moscow 
Automobile and Road Construction State Technical University; graduate student of the 
Department of Social and Cultural Activities and Performing Arts, Institute of Culture and 
Arts, Moscow City University, е-mail:polinafursova@yandex.ru 
 

Annotaion. Currently, there is an increased interest in leisure activities: both on the 
part of the younger generation, and already representatives of a more mature age. The use 
of leisure time determines the level of personal development (including the cultural level), 
translates its interests, and also reflects the degree of interaction with the environment. 
The phenomenon of leisure is directly related to the fact that since ancient times there has 
been a question of improving free time in order to gain new knowledge and skills, as well 
as getting rid of idleness, which has a negative impact on the formation and development 
of personality. Most leisure researchers note that leisure is a key factor in the process of 
personal socialization. The organization of leisure activities has a positive effect on the 
educational, work and family life of the individual, as well as contributes to its 
development, education, recreation and the development of creative characteristics. 
Currently, there are many different resources that allow you to improve your free time, 
spend it with maximum benefit and direct your resources to the right thing. This article 
examines the etymological component of the concept of "leisure", clarifies the concept of 
leisure and examines the historical aspects of leisure activities. 

Key words: leisure, leisure activities, leisure history, cultural and leisure activities, modern 
interactive technologies, socio-cultural activities, socio-cultural environment, student youth. 
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Пешкова Ирина Александровна, ассистент кафедры анатомии и физиологии  
ФГБОУ ВО «Воронежский государственный педагогический университет», е-mail: 
irina.peshkova.i@mail.ru 
 

Аннотация. Статья посвящена памяти профессора Н.И. Вьюновой, 
психолого-педагогические идеи которой получили развитие в исследовании по 
проектно-исследовательской деятельности старшеклассников в процессе 
формирования компетенции. Исследование проводилось под научным 
руководством профессора Н. И. Вьюновой. В статье рассматриваются 
исторические и технологические аспекты проектно-исследовательской 
деятельности в образовании, нераскрытые в более ранних публикациях 
автора. Приводится авторское описание этапов процесса проектно-
исследовательской деятельности на основе теоретического анализа работ. 

Ключевые слова: исследование, проектирование, проектно-
исследовательская деятельность, субъектная позиция школьника, 
технологические этапы проектно-исследовательской деятельности, этапы 
становления проектно-исследовательской деятельности.  
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DESIGN AND RESEARCH ACTIVITIES: HISTORICAL AND TECHNOLOGICAL ASPECTS 
 
Peshkova I.A., Assistant of the Department of Anatomy and Physiology of Voronezh State 
Pedagogical University, е-mail: irina.peshkova.i@mail.ru  
 

Annotaion. The article is dedicated to the memory of Professor N. I. Vyunova, 
whose psychological and pedagogical ideas were developed in a study on the design 
and research activities of high school students in the process of competence formation. 
The study was conducted under the scientific supervision of Professor N. I. Vyunova. 
The article examines the historical and technological aspects of design and research 
activities in education, undisclosed in the author's earlier publications. The author's 
description of the stages of the process of design and research activity is given on the 
basis of a theoretical analysis of the work. 

 Key words: research, design, design and research activity, subject position of a 
student, technological stages of design and research activity, stages of formation of 
design and research activity. 
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Аннотация. Данная статья рассматривает потенциал эдьютейнмента 
как направления электронного обучения, которое продвигает процесс обучения 
на занятии, вне аудитории и дидактической сфере в целом, в игровой и 
творческой форме, посредством мультимедийных приложений и других 
технических решений. Для достижения поставленной цели анализируются 
основные термины, применимые к данной среде и связанные с главными 
этапами формирования профессионально-коммуникативной адаптивности. 
Рассматриваются подходы и виды учебной деятельности, соответствующие 
наиболее эффективному применению данного метода. 

Ключевые слова: эдьютейнмент, обучающие приложения, мотивация, 
компетенции, профессионально-коммуникативная адаптивность. 
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Annotation. Edutainment, while seemingly a new and trending idea, is quite 
simply the combination of education and entertainment, or improving learning by 
making it more engaging. What began as a way to teach children concepts in a fun 
way has evolved into an integration of technology, design, and academics (e.g., TED 
talks, Kahoot, project activity). Technology allows educators to become edutainers 
more easily by providing user-friendly, variable formats and digital distribution that 
facilitates the creation of specialized content. It also facilitates forming foreign 
language professional and communicative adaptability and, eventually, foreign 
language professional and communicative competences. This article provides an 
overview of major edutainment technologies and how they can be used to enhance the 
learner experience.  
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Аннотация. В статье рассматривается как осуществляется проектная 

деятельность на уровне школьного и профессионального образования. 
Рассмотрены проблемы общепринятой системы проектирования и 
предложено их решение путем внедрения инновационной технологии 
проектирования в учебном процессе, которая включает в себя три этапа. 
Приведены краткие результаты внедрения данной технологии в учебный 
процесс и перечислены преимущества внедрения технологии в практику 
образовательных систем различного типа 
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Annotation. The article discusses how project activities are carried out at the level 
of school and vocational education. The problems of the generally accepted design 
system are considered and their solution is proposed through the introduction of 
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С УЧЕТОМ ПРИНЦИПОВ КОММУНИКАТИВНОГО ОБУЧЕНИЯ 
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Аннотация. В статье раскрывается проблема организации современного 
занятия по иностранному языку согласно новым Федеральным государственным 
образовательным стандартам. Ведущую роль сегодня играют ключевые 
компетенции обучающихся, это значит развитие универсальных учебных 
стратегий студентов для решения любых учебных задач проблемного характера. 
При обучении иностранному языку прежде всего решаются проблемы 
коммуникативного характера: вступить в диалог, высказаться по актуальной 
теме, понять необходимую информацию в печатных текстах или аудиозаписях. 
Чтобы повысить эффективность занятия, необходимо выделить доминирующие 
дидактико-методические принципы его организации и проведения. В статье 
предлагаются принципы немецких лингводидактов и критерии их 
эффективности на занятии. Данные отличительные характеристики могут 
быть сформулированы в качестве прямых вопросов и отображают учет 
применяемого принципа на уроке. Таким образом, на основе дидактических и 
методических закономерностей достигается цель коммуникативного обучения 
иностранному языку. Представленный материал может применяться учителями 
и преподавателями при планировании и проведении продуктивных занятий. 

Ключевые слова: ФГОС, иностранный язык, коммуникативный подход, 
автономное обучение, самообразование, дидактические принципы, 
методические принципы, критерии эффективности принципов. 
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ORGANIZATION OF AN EFFECTIVE FOREIGN LANGUAGE LESSON TAKING INTO 
ACCOUNT THE PRINCIPLES OF COMMUNICATION TRAINING 

 
Guz J.A., Candidate of Sciences (Pedagogy), Associate Professor of the Department  
of German Philology, Southern Federal University, е-mail: kuzminajulia80@mail.ru  
 

Annotation. The article reveals the problem of organizing a modern foreign language 
lesson according to the new Federal State Educational Standards. The leading role today is 
played by the key competencies of students; this means the development of universal 
educational strategies for students to solve any educational problems of a problematic 
nature. In the lesson of a foreign language, first, problems of a communicative nature are 
solved: to enter into a dialogue, to speak out on an actual topic, to understand the necessary 
information in printed texts or audio recordings. To increase the effectiveness of a foreign 
language lesson, it is necessary to highlight the dominant didactic-methodological principles 
of its organization and conduct. The article proposes the principles of German linguodidacts 
and developed indicators that prove their effectiveness. These criteria can be formulated as 
direct questions and reflect the consideration of the applied principle in the lesson. Thus, 
based on didactic and methodological patterns regularities achieve the goal of 
communicative teaching of a foreign language. Teachers and teachers can use the presented 
material in planning and conducting productive lessons. 

Key words: federal state educational standards, foreign language, 
communicative approach, autonomous learning, self-education, didactic principles, 
methodological principles, criteria for the effectiveness of the principles. 
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ВО «Орловский государственный университет имени И.С. Тургенева», e-mail: vcv-
orel2@yandex.ru 
 

 Аннотация. В статье автор рассматривает методические основы 
разработки системы преподавания учебной дисциплины «Методика 
организации воспитательной деятельности по истории» с использованием 
кейс-метода. Анализ образовательной практики университетского 
образования по направлению подготовки 44.03.01 и 44.03.05 Педагогическое 
образование по историческим профилям показывает актуальность и 
востребованность участниками образовательного взаимодействия методики 
и инструментария по организации внеурочной деятельности обучающихся на 
материале исторического образования. Современная социокультурная 
ситуация подтверждает данный тренд. Автор предлагает актуализацию 
преподаваемой методической дисциплины по организации воспитания по 
истории, ее апробацию, набор методических материалов и разработанный 
контент и методические рекомендации использования кейсов. 

Ключевые слова: система преподавания, учебная дисциплина, 
методическая система, кейс-метод.  
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Voronkov S.V., Candidate of Pedagogical Sciences, Master's student, Orеl State University 
named after I.S. Turgenev, е-mail: vcv-orel2@yandex.ru 
 

Annotation. In the article, the author examines the methodological foundations of the 
development of the teaching system of the discipline "Methods of organizing educational 
activities in history" using the case method. The analysis of the educational practice of 
university education in the field of training 44.03.01 and 44.03.05 Pedagogical education in 
historical profiles shows the relevance and relevance of the participants of educational 
interaction of methods and tools for the organization of extracurricular activities of students 
on the material of historical education. The current socio-cultural situation confirms this 
trend. The author suggests updating the taught methodological discipline on the 
organization of education in history, its approbation, a set of methodological materials and 
developed content and methodological recommendations for the use of cases. 

Key words: teaching system, academic discipline, methodological system, case 
method. 
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ПОНЯТИЙНЫЙ АППАРАТ НАРОДНЫХ ХУДОЖЕСТВЕННЫХ РЕМЁСЕЛ И 
ПРОМЫСЛОВ КАК ОТРАЖЕНИЕ КУЛЬТУРНОЙ РЕАЛЬНОСТИ РУССКОГО НАРОДА 

 
  
Домаренко Елена Васильевна, доцент, доцент кафедры социально-культурной 
деятельности ФГБОУ ВО «Орловский государственный институт культуры, e-mail: 
e.v.domar@mail.ru 
 

Аннотация. В статье обоснована ценность народных художественных 
ремесел и промыслов для патриотического воспитания, формирования 
нравственно-эстетического сознания подрастающего поколения. Автором 
рассмотрена проблема понятийно-терминологической системы народных 
художественных ремесел и промыслов, её конкретизация в рамках правового 
поля российского государства и в историко-культурном контексте. В этой 
связи уточнены такие понятия как ремесло, промысел, ремесленный труд, 
промысловая артель, кустарное производство, раскрыта взаимосвязь 
народных художественных ремесел и промыслов с народным искусством, 
народным художественным творчеством и их отличия, выделены различия 
понятий «традиционные народные художественные ремесла и промыслы» и 
«традиции народных художественных ремесел и промыслов».  

Ключевые слова: народные ремесла и промыслы, нормативно-правовая 
база народных художественных ремесел и промыслов, промысловая артель, 
кустарный промысел, мастер, декоративно-прикладное искусство, творческая 
индустрия. 
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THE INTELLIGIBLE APPARATUS OF FOLK ART CRAFTS AND CRAFTS AS A 
REFLECTION OF THE CULTURAL REALITY OF THE RUSSIAN PEOPLE  

 
Domarenko E.V., Associate Professor of the Higher Attestation Commission, Department 
of Socio-Cultural Activities, Orel State Institute of Culture, e-mail: e.v.domar@mail.ru 
 

Annotation. The article substantiates the value of folk arts and crafts for patriotic 
education, the formation of moral and aesthetic consciousness of the younger generation. 
The author considers the problem of the conceptual and terminological system of folk arts 
and crafts, its concretization within the legal framework of the Russian state and in the 
historical and cultural context. In this regard, such concepts as craft, craft, handicraft work, 
craft artel, handicraft production are clarified, the relationship of folk art crafts and crafts 
with folk art, folk art creativity and their differences is revealed, and the differences between 
the concepts of traditional folk art crafts and crafts «traditionalfolkartcraftsandcrafts» and 
traditions of folk art crafts and crafts" are highlighted. 

Key words: folk crafts and crafts, legal framework of folk arts and crafts, fishing 
artel, handicraft, craftsman, arts and crafts, creative industry. 
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Аннотация. В данной статье раскрыты понятия и сущность цифровой 
образовательной среды, а также профессионального самоопределения 
педагога. Доказана необходимость реализации профессионального труда в 
цифровом пространстве путем усовершенствования профессионального 
образования в условиях его цифровизации. Определены вопросы улучшения 
качества образования посредством сжатости применения источников – 
финансовых, временных и трудовых. Раскрыта сущность профессионального 
самоопределения. Выявлен ведущий фактор формирования компетентности у 
будущих педагогов. Проведен анализ исследований, посвященных проблеме 
реализации средств ИКТ в процессе обучения студентов. Применены 
дидактические способности педагогической деятельности в учебном процессе. 

Ключевые слова: цифровая образовательная среда, профессиональное 
образование, цифровизация, информационно-образовательная среда, цифровая 
грамотность, профессиональное самоопределение. 
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THE USE OF DIGITAL TECHNOLOGIES FOR THE FORMATION OF PROFESSIONAL 

SELF-DETERMINATION OF THE FUTURE TEACHER IN THE INFORMATION AND 
EDUCATIONAL ENVIRONMENT OF THE UNIVERSITY 
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Annotation. This article reveals the concepts and essence of the digital 
educational environment, as well as the professional self-determination of a teacher. 
The necessity of the implementation of professional work in the digital space by 
improving professional education in the context of its digitalization is proved. The 
issues of improving the quality of education through the conciseness of the use of 
sources - financial, temporary and labor. The essence of professional self-determination 
is revealed. The leading factor in the formation of competence among future teachers 
is revealed. The analysis of studies devoted to the problem of the implementation of ICT 
tools in the process of teaching students has been carried out. The didactic abilities of 
pedagogical activity were applied in the educational process. 

Key words: digital educational environment, professional education, 
digitalization, information and educational environment, digital literacy, professional 
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Аннотация. Формирование социальной компетенции студентов с 
инвалидностью в вузе является важным фактором их социализации, успешного 
обучения и дальнейшей профессиональной самореализации. Проведенное 
авторами теоретическое обоснование важности формирования социальной 
компетенции студентов с инвалидностью позволило сформировать 
теоретическую модель, которая выступает в качестве инструмента 
поэтапной реализации личностно-ориентированной технологии адаптации к 
обучению в вузе. Данная технология предполагает обеспечение 
индивидуализации обучения, тщательного анализа знаний, возможностей, 
характеристик личности студента с инвалидностью.  

Ключевые слова: социальная компетенция, студент с инвалидностью, 
вуз, адаптация. 
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Annotation. Тhe formation of social competence of students with disabilities at 

the university is an important factor in their socialization, successful training and 
further professional self-realization. The theoretical substantiation of the importance of 
the formation of social competence of students with disabilities carried out by the 
authors allowed to form a theoretical model that acts as a tool for the phased 
implementation of personality-oriented technology of adaptation to higher education. 

This technology involves providing individualization of learning, a thorough 
analysis of knowledge, capabilities, personality characteristics of a student with a 
disability. 

Key words: social competence, student with disabilities, university, adaptation. 
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Аннотация. В статье рассматриваются этапы педагогического 
эксперимента по внедрению в образовательный процесс университета модели 
формирования профессионально-языковой компетентности иностранных 
обучающихся, раскрываются логика, этапы, последовательность реализации 
замысла экспериментальной работы для формирования искомого 
новообразования. Автором обосновывается необходимость организации и 
реализации профессионально-ориентированного языкового образования 
иностранных обучающихся в университете для реализации разработанной 
педагогической модели формирования профессионально-языковой 
компетентности иностранных обучающихся. Для подтверждения полученных в 
экспериментальной работе данных, приводятся статистически обработанные 
сведения и интерпретации полученных в ходе эксперимента данных. 

Ключевые слова: критерии сформированности профессионально-языковой 
компетентности, профессионально ориентированная учебная ситуация, 
этапы педагогического эксперимента.  
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Annotation. The article discusses the stages of a pedagogical experiment on the 
introduction of a model of the formation of professional and linguistic competence of 
foreign students into the educational process of the university, reveals the logic, stages, 
and sequence of the implementation of the idea of experimental work for the 
formation of the desired neoplasm. The author substantiates the need for the 
organization and implementation of professionally-oriented language education of 
foreign students at the university for the implementation of the developed pedagogical 
model of the formation of professional language competence of foreign students. To 
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confirm the data obtained in the experimental work, statistically processed data and 
interpretations of the data obtained during the experiment are given.  

Key words: criteria for the formation of professional language competence, 
professionally oriented learning situation, stages of a pedagogical experiment. 
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Аннотация. В статье рассматривается актуальная для педагогики 
профессионального образования проблема формирования профессиональной 
ответственности курсантов ведомственных вузов в современной ситуации 
цифровой трансформации образования. Дается анализ специфических 
проявлений влияния цифровизации на молодежь, проявлений геймификации у 
курсантов и учет их в образовательном процессе ведомственной 
образовательной организации Министерства внутренних дел РФ. Дается 
дефиниция и авторское уточнение определения понятия «профессиональная 
ответственность», рассматриваются различные подходы организации 
игрового взаимодействия в ведомственном вузе, применение методических 
приемов «Инсценировка» и «Инцидент» в решении профессионально-
ориентированных ситуациях и деловых игр на их основе. Учебно-
профессиональная ситуация рассматривается как единица образовательного 
процесса по формированию профессиональной ответственности у курсантов 
в ведомственном вузе, дается ее алгоритм решения. 

Ключевые слова: ответственность, профессиональная 
ответственность, профессиональный риск, учебно-профессиональная 
ситуация, алгоритм решения, ведомственный вуз. 
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Annotation. The article deals with the problem of formation of professional 
responsibility of cadets of departmental universities, relevant for the pedagogy of 
vocational education, in the current situation of digital transformation of education. An 
analysis is given of specific manifestations of the impact of digitalization on young people, 
manifestations of gamification among cadets and their inclusion in the educational process 
of a departmental educational organization of the Ministry of Internal Affairs of the 
Russian Federation. The definition and the author's clarification of the definition of the 
concept of "professional responsibility" are given, various approaches to the organization 
of gaming interaction in a departmental university, the use of methodological techniques 
"Staging" and "Incident" in solving professionally oriented situations and business games 
based on them are considered. The educational and professional situation is considered as 
a unit of the educational process for the formation of professional responsibility among 
cadets in a departmental university, its solution algorithm is given. 

Key words: responsibility, professional responsibility, professional risk, 
educational and professional situation, solution algorithm, departmental university. 
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Аннотация. В статье рассмотрены базисные основы проведения 
исследования уровня сформированности управленческой ответственности 
курсантов в военном вузе. Автором охарактеризована опытно-
экспериментальная работа по формированию управленческой 
ответственности будущего офицера в военном вузе и выявлен комплекс форм 
педагогического воздействия на уровень сформированности компонентов 
управленческой ответственности курсантов. Программа по привитию 
курсантам – будущим офицерам – управленческой ответственности 
реализуется на протяжении всего периода обучения с использованием 
многообразной палитры учебных и внеучебных занятий. Это позволяет 
наблюдать у будущих офицеров устойчивую тенденцию по формированию 
уровня ответственности, достаточного для осуществления 
командообразующих функций. 

Ключевые слова: управленческая ответственность, управленческие 
решения, будущие офицеры, курсанты, военный вуз, информационная среда 
вуза, опытно-экспериментальная работа, эффективность принимаемых 
решений. 
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APPROBATION OF THE PROGRAM FOR THE FORMATION OF MANAGERIAL 
RESPONSIBILITY OF FUTURE OFFICERS IN A MILITARY UNIVERSITY 

 
Korobov A.S., Lecturer departments of management of daily activity of divisions, Military 
Educational and Scitntific Center of the Air Force «N.E. Zhukovsky and Yu.A. Gagarin Air 
Force Academy», е-mail: box969905@mail.ru 
 

Annotation. The article considers the basic foundations for conducting a study of 
the level of formation of managerial responsibility of cadets in a military university. The 
author characterizes the experimental work on the formation of managerial 
responsibility of a future officer in a military university and reveals a set of forms of 
pedagogical influence on the level of formation of the components of managerial 
responsibility of cadets. The program for instilling management responsibility in cadets 
- future officers - is implemented throughout the entire period of study using a diverse 
palette of educational and extracurricular activities. This makes it possible to observe in 
future officers a steady trend towards the formation of a level of responsibility 
sufficient for the implementation of command-building functions. 

Key words: managerial responsibility, managerial decisions, future officers, 
cadets, military university, university information environment, experimental work. 
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ОТНОШЕНИЕ К ДЕНЬГАМ ПОДРОСТКОВ С РАЗНЫМИ ПРОЯВЛЕНИЯМИ 
ВЕРБАЛЬНОЙ АГРЕССИИ 
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Аннотация. В статье представлены результаты сравнительного анализа 
отношения к деньгам учащихся шестых классов из разной социокультурной среды, 
отличающихся по проявлениям вербальной агрессии. Зафиксированы общие 
тенденции отношения к деньгам подростков, определяемые возрастным 
контекстом развития. Установлено, что агрессивные проявления личности 
подростков и социокультурная среда жизнедеятельности, определяемая местом 
проживания, являются факторами дифференциации их отношения к деньгам. 
Выявлено, что подростки оценивают деньги как позитивное явление, связывают 
их с интеллектуальной деятельностью, позитивными эмоциями и эстетической 
составляющей жизни людей. 

Ключевые слова: подростки, вербальная агрессия, отношение к деньгам, 
ценностные ориентации. 
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psychology and pedagogy, Orеl State University named after I.S. Turgenev, e-mail: 
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 The article presents the results of a comparative analysis of the attitude towards 
money of sixth grade trainees from different sociocultural environments, which differ in 
manifestations of verbal aggression. The general tendencies of adolescents' attitude to 
money, determined by the age context of development, are fixed. It has been 
established that the aggressive manifestations of the personality of teenagers and the 
socio-cultural environment of life, determined by the place of residence, are factors in 
the differentiation of their attitude to money. It was revealed that teenagers evaluate 
money as a positive phenomenon, associate it with intellectual activity, positive 
emotions and the aesthetic component of people's lives. 

Key words: teenagers, verbal aggression, attitude to money, value orientations. 
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Аннотация. В статье представлены результаты теоретического и 
эмпирического исследования проблемы профилактики скулшутинга как нового, 
сложного по своей природе явления в педагогической практике. Цель 
исследования – изучение теоретических и методических основ взаимодействия 
образовательной организации, структур МВД и семьи в профилактике 
скулшутинга. Методы исследования: анализ, синтез, обобщение, опрос, 
проектирование. Результаты исследования имеют практическую значимость 
с позиции возможности применения представленной системы мероприятий по 
профилактике скулшутинга во взаимодействии образовательной организации, 
структур МВД и семьи, которая носит комплесный, систематический 
характер. Перспективами дальнейшей разработки является отслеживание 
результатов внедрения системы профилактических мероприятий, разработка 
критериев и методов оценки мероприятий по профилактике скулшутинга. 

Ключевые слова: скулшутинг, профилактика скулшутинга, 
взаимодействие субъектов профилактики. 
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